

En México

El 20 de junio se celebró el Día Internacional del Refugiado. Durante la conmemoración de esta fecha, el secretario de Gobernación, licenciado Miguel Ángel Osorio Chong, resaltó el apoyo que, a través de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), nuestro país otorga a quienes lo requieren.¹ Además, en su cuenta de Twitter @SEGOB_mx, la Secretaría de Gobernación destacó que “la violencia obliga a miles de familias a abandonar sus hogares para salvar sus vidas; demostremos que estamos #ConLosRefugiados COMAR”.² Como parte de los actos con los que se recordó este día, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos llamó a aumentar, reforzar y promover acciones que protejan los derechos de las personas solicitantes de refugio, asilo o con necesidad de protección internacional. En este orden de ideas, señaló que es necesario generar acuerdos globales que tiendan a la ayuda humanitaria de todas ellas, evitando acciones discriminatorias y poniendo su dignidad en el centro de toda política pública. Resaltó en este contexto que el refugio y el asilo representan para muchas de ellas una nueva oportunidad de vida.³

Un par de días después, el gobierno mexicano refutó los señalamientos del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre la violencia en nuestro país. A través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, aseguró que “aunque México tiene un problema significativo de violencia, México no es el segundo país más violento del mundo”, según lo había manifestado el mandatario estadounidense en uno de sus discursos en el que reiteraba la necesidad de construir un muro en la frontera de ambas naciones.⁴

Con miras a la realización de la 47 Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, señaló que el fenómeno de la migración sería uno de los temas fundamentales que México pondría sobre la mesa, pues se trata de una situación que debe tener un enfoque integral y de corresponsabilidad.⁵

Durante este mes, nuestro país recibió la visita de la canciller alemana Ángela Merkel, quien llamó la atención por sus declaraciones sobre diversos temas, entre ellos el de la migración: “Hay que luchar contra las causas que motivan a las personas a irse de su país; la construcción de muros no va a resolverlo. Hay que intentar ayudar, dar perspectivas para mejorar la vida de la gente y hablar con los gobiernos afectados.”⁶

Ante la emisión de la Ley texana SB4 que podría permitir a la Policía preguntar sobre el estatus migratorio de las personas, México presentó una declaración juramentada para acompañar las demandas de ciudades de Texas y de organizaciones de la sociedad civil contra ese ordenamiento, dijo Carlos Sada, subsecretario de Relaciones Exteriores.⁷

En junio también se anunciaron diversas acciones de respaldo y ayuda para las personas migrantes:

a) De acuerdo con la Conferencia Nacional de Gobernadores, cada entidad de nuestro país aportará seis millones de pesos para un fondo de apoyo a migrantes.⁸

b) La Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (SEDEREC) lleva a cabo distintas estrategias que contribuyen a consolidar a la Ciudad de México (CDMX) como *Ciudad Refugio*, hospitalaria y amigable con las personas migrantes; entre estas acciones destaca la emisión de la Tarjeta SEDEREC.⁹

c) El Instituto Nacional de Migración y el Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (BANSEFI) pusieron en funcionamiento un módulo de atención en la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, para que los connacionales repatriados de Estados Unidos puedan abrir una cuenta bancaria, con o sin recursos en efectivo.¹⁰

d) El titular de la Secretaría de Hacienda, José Antonio Meade, y el del BANSEFI, Virgilio Andrade, presentaron el Programa de Atención a las Microfinanzas Rurales, que tiene el objetivo de promover, a través de las remesas, el ahorro y la creación de negocios en las comunidades del país.¹¹

e) A partir de este año, la CDMX ha recibido a 614 migrantes provenientes de Estados Unidos, de los cuales 514 son hombres y 99 mujeres, a quienes se les ha otorgado el Seguro de Desempleo, el cual consta de 2 264 pesos mensuales, así como capacitación laboral.¹²

f) La Ciudad de México ha entregado certificaciones del idioma inglés a personas migrantes, además de que distintas instancias gubernamentales capitalinas se coordinan para ofrecer sus servicios en beneficio de esta población.¹³

g) El Instituto Mexicano de la Juventud, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia y la Red Nacional de Consejos Ciudadanos de México firmaron un convenio de colaboración para apoyar iniciativas que beneficien a las juventudes migrantes y así atender sus necesidades en el país.¹⁴

Para finalizar, en junio también se anunció que la Organización Internacional del Trabajo y México celebrarán en septiembre la Reunión Regional sobre Migración Laboral, foro en el que se discutirán diversos mecanismos para regular, ordenar y hacer segura la movilización de trabajadores.¹⁵

En Estados Unidos

A mediados de junio se llevó a cabo en la ciudad de Miami la Conferencia Regional sobre Seguridad y Prosperidad en Centroamérica. En ese encuentro, el secretario de Relaciones Exteriores de nuestro país, Luis Videgaray, puntualizó que el desarrollo de América Central es una responsabilidad compartida con Estados Unidos. En este sentido, indicó que la migración y la seguridad son parte de un problema estructural en el que si se trabaja en conjunto se logrará más.¹⁶ Por su parte, el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kelly, se pronunció contra la inmigración ilegal y expresó la disposición del gobierno de su país para cooperar y crear oportunidades de trabajo en Centroamérica, y con ello evitar el flujo de indocumentados hacia territorio estadounidense;¹⁷ además, advirtió el fin de la era de la aplicación laxa de la ley migratoria, por lo que recomendó a las personas de origen centroamericano no arriesgarse en un viaje para entrar a ese país.¹⁸ Al concluir este evento organizado por los gobiernos de México y de Estados Unidos, las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores de nuestro país hicieron un llamado para que se conforme un frente a la migración desde sus causas estructurales, a través de la promoción de un desarrollo que permita más y mejores oportunidades. Además, se dijo que la migración no es meramente un asunto de seguridad que tampoco será resuelto con medidas de control.¹⁹

En este mes, siguió en los medios informativos y en el debate jurídico la eventual aplicación de las disposiciones que el presidente Trump ha encauzado para evitar la migración ilegal a su país. En este orden de ideas, el Departamento de Justicia estadounidense dijo que el gobierno del presidente Donald Trump participará en la defensa legal de la Ley SB40, “porque es una cuestión de seguridad”,²⁰ al tiempo que –ante los bloqueos de tribunales federales– pidió a la Corte intervenir para reinstaurar el decreto contra el ingreso a Estados Unidos de ciudadanos de seis países, en su mayoría musulmanes.²¹

Sobre este último decreto, procuradores de 16 estados presentaron una demanda contra el presidente Donald Trump en la Suprema Corte de Estados Unidos, para pedir que se archive ese veto de ingreso al país.²² A mayor rechazo ante los esbozos antiinmigratorios del presidente Trump, más de 250 alcaldes de las ciudades de Estados Unidos, reunidos en Miami Beach, advirtieron al mandatario que un endurecimiento de las políticas de inmigración interfiere con su manejo de las urbes.²³

Por otra parte, en una muestra más de su discurso contradictorio, el presidente de Estados Unidos dijo que “muy pronto” promoverá un proyecto de ley para que las personas migrantes no puedan usar el sistema de prestaciones sociales estadounidense durante sus primeros cinco años de estancia en el país, premisa que resulta confusa pues esa legislación ya funciona desde 1996.²⁴

A final de cuentas, la Corte de Estados Unidos permitió aplicar de manera parcial el veto migratorio,²⁵ mientras que dos iniciativas de ley que, respectivamente, endurecerían las sanciones contra inmigrantes indocumentados reincidentes y que limitarían los recursos a las denominadas *ciudades santuario* fueron aprobadas en la Cámara baja de ese país, por lo que ahora irán al Senado.²⁶

En su momento, el Departamento de Seguridad emitió un memorándum para revocar el programa DAPA, el cual fue un plan del expresidente Barack Obama para frenar la deportación de algunos inmigrantes indocumentados que son padres de niños(as) residentes permanentes legales.²⁷

Por último, fuentes de la Patrulla Fronteriza anunciaron que la construcción del muro en la frontera con México comenzará en marzo o abril de 2018,²⁸ sobre lo cual el presidente Trump asentó que tal edificación es una prioridad en el tema de la seguridad interna, ya que, dijo, México es el segundo país más peligroso en el mundo, “sólo después de Siria”.²⁹

En el resto del mundo

En el contexto internacional, a inicios de junio nuestro país tuvo presencia en Guatemala, ya que el presidente Enrique Peña Nieto visitó esa nación centroamericana para signar acuerdos en materias de migración y energía.³⁰ En esa gira de trabajo, el primer mandatario mexicano expresó que los migrantes deben ser reconocidos como agentes de cambio y desarrollo en sus países y en el exterior.³¹ Días después, en voz del ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, el gobierno de ese país exigió a México el respeto a los derechos humanos de sus migrantes que cruzan por territorio azteca para llegar a Estados Unidos. De lo contrario, apuntó el canciller, se hará el señalamiento público correspondiente.³²

En información sobre el Día Internacional del Refugiado, la Agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Refugiados (ACNUR) reveló que durante 2016 los conflictos, la violencia o las persecuciones en lugares como Siria o Sudán del Sur han dejado un récord de 65.6 millones de desplazados en todo el mundo.³³ En su oportunidad, el secretario general de la ONU, António Guterres, pidió al mundo aumentar cuotas de acogida de refugiados.³⁴

Por último, en el continente europeo, Italia señaló la necesidad de impedir la entrada a sus puertos de buques con bandera extranjera que transportan migrantes rescatados en el Mediterráneo, como respuesta a la oleada de llegadas que para esta nación ha resultado incontrolable.³⁵

1. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029492.html>

2. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029467.html>

3. <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/20/1170848>

4. http://www.milenio.com/negocios/migrantes-familias-asesoria-remesas_0_976702335.html

5. http://www.milenio.com/negocios/migrantes-familias-asesoria-remesas_0_976702335.html

6. <http://www.elfinanciero.com.mx/mundo/moments-importantes-de-merkel-en-mexico.html>

7. <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumento-proteccion-a-connacionales-ante-ley-de-migracion-en-texas-sre.html>

8. <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/17/2067>

9. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2017/06/3/sederec-emite-tarjetas-de-programas-sociales-para-migrantes-en>

10. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1026078.html>

11. http://www.milenio.com/negocios/migrantes-familias-asesoria-remesas_0_976702335.html

12. <http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/06/14/116957>

13. <http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/06/13/1169536>

14. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/06/15/firman-pactos-para-apoyar-los-jovenes-migrantes>

15. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029915.html>

16. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1027220.html>

17. http://www.milenio.com/internacional/donald_trump-ley_sb40-texas-ciudades_santuario-demanda-jeff_sessions_0_980302154.html

18. http://www.milenio.com/internacional/john_kelly-migracion-centroamerica-frontera-mexico-miguel_osorio_chong_0_976102509.html

19. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/06/17/segob-y-sre-llaman-atacar-causas-estructurales-de-migracion>

20. http://www.milenio.com/internacional/donald_trump-ley_sb40-texas-ciudades_santuario-demanda-jeff_sessions_0_980302154.html

21. <http://www.elfinanciero.com.mx/mundo/gobierno-de-trump-pide-a-la-suprema-corte-restablecer-decreto-antimigratorio.html>

22. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028273.html>

23. <http://eleconomista.com.mx/internacional/2017/06/26/rechazan-deportar-inmigrantes>

24. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029915.html>

25. http://www.milenio.com/internacional/donald_trump-vigor-eu-veto_migratorio-juces-musulmana-milenio-noticias_0_982101865.html

26. <http://www.elfinanciero.com.mx/mundo/ley-que-incrementaria-arrestos-a-migrantes-reincidentes-fue-aprobada.html>

27. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2017/06/16/gobierno-de-eu-revoca-el-programa-dapa>

28. http://www.milenio.com/internacional/muro_fronterizo-construccion-estados_unidos-donald_trump-presupuesto_0_974302748.html

29. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029915.html>

30. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1027220.html>

31. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1027306.html>

32. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/06/27/guatemala-exige-cese-maltrato-de-migrantes>

33. <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2017/06/19/acnur-nuevo-record-de-65-6-millones-de-refugiados-en-el-mundo>

34. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2017/06/20/onu-pide-al-mundo-aumentar-cuotas-de-acogida-de-refugiados>

35. <http://eleconomista.com.mx/seguridad-publica/2017/06/28/italia-amenaza-cerrar-sus-puertos-drama-migratorio>

